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，預期會有大量鄉親返鄉過節，機位之需求亦隨之暴增。為維護離島民眾行的權利，並維持明

年農曆春節之充沛疏運能量。爰要求交通部應儘速協調其他航空公司接手復興航空公司所有離

島航線之缺口，務必達到一條航線都不能撤，一個座位都不能少。而交通部亦應及早完成明（

106）年春節加班機疏運計畫，且離島金門、馬祖、澎湖三縣市之航班數及座位數不得低於上（

105）年之水準，同時協調國防部備妥軍機隨時投入協助疏運，以確保鄉親及旅客之交通權益。 

提案人：陳雪生  蕭美琴  陳素月  劉櫂豪  楊鎮浯 

主席：第 8 案請方副局長過目一下好不好？大概是 C-130 軍機支援的事情，請你看一下。 

賀陳部長旦：（在席位上）「一個座位都不能少」這個事情恐怕不太容易。是不是讓我們看一下文

字好不好？ 

主席：你們先看一下。 

第 8 案在倒數第 6 行的部分改為務必達到…… 

賀陳部長旦：（在席位上）「服務不中斷」。 

主席：「一條航線都不能撤，一個座位都不能少」修正為「服務不中斷」，第 8 案修正通過。 

賀陳部長旦：（在席位上）謝謝。 

主席：請陳委員素月質詢。 

陳委員素月：主席、各位列席官員、各位同仁。林局長午安！復興航空在 11 月 21 日禮拜一下午無

預警地宣布停飛，然後 22 日就停飛了，可以說是投下了一顆震撼彈，我請問一下，這個消息曝

光、事情發生的時候，局長你人在哪裡？ 

主席：請交通部民航局林局長答復。 

林局長國顯：主席、各位委員。我在法國，在他們的交通部民航總局。 

陳委員素月：那是在執行什麼業務？ 

林局長國顯：跟法國的民航局長做雙邊的會談。 

陳委員素月：做雙邊的會談？ 

林局長國顯：是。 

陳委員素月：對於復興航空無預警地宣布停飛，我們民航局這邊事前都沒有察覺任何的警訊嗎？ 

林局長國顯：我們一直都有在關注復興航空，從 5 月以後它每個月的報表我們都有注意在看，但是

它在 9 月又有增資成功，所以事實上就是一直在改善中啦！誠如你講的，它是無預警的停航。 

陳委員素月：無預警？其實在前年跟去年發生 2 次重大空難之後，復興航空就應該要留校察看嘛！ 

林局長國顯：是、是。 

陳委員素月：針對這個部分，你剛剛說你們每個月都有去看他們的報表，除此之外還有什麼特別的

管理措施嗎？ 

林局長國顯：民航是以飛安為主，所以我們對它的飛安紀錄部分是按月來查。我剛剛報告的就是，

復興航空這一年來重複發生性的錯誤已經越來越低，這也造成外界對它有飛安提升的印象，因

此它的保費在明年大幅下降；第二，它的員工也非常努力，所以最近的航線運量有稍微上來；

第三，我們剛剛也談到了，它的增資部分也在 9 月成功。 
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所以事實上這些跡象顯示我們想要去支持它繼續能存活下去，因為相關的航線有些是不能替

代的。但是應該是在 21 日左右，有幾位鎖定的投資人最後沒有同意投資，導致它沒有辦法繼續

走下去而宣布停業。 

陳委員素月：你們身為航空公司的主管機關，其實很多事情都要去積極地掌握啦！ 

林局長國顯：是。 

陳委員素月：一個事情的發生跟演變，嚴格講起來應該都是有跡可循的、都是有一些跡象的，包括

4 月份時復興航空把他們最賺錢的復興空廚賣掉，這個事情你知道嗎？ 

林局長國顯：報告委員，我們認為它是籌資想要把公司經營得更健全，因為它現在一直到處在找…

… 

陳委員素月：所以你的認知是它想要籌資？ 

林局長國顯：籌資來…… 

陳委員素月：所以這個事件你們有去瞭解？ 

林局長國顯：我們是透過財務報表跟按季提報，5 月以後是每個月去看，我們同仁 11 月去查的時

候，它的現金水位還有 10 億元出頭。 

陳委員素月：接下來的 10 月 1 日，他們旗下的廉價航空威航結束營運嘛！ 

林局長國顯：是。 

陳委員素月：我想這個也是又一個警訊啊！你們都沒有特別再去查看一下他們的營運狀況？ 

林局長國顯：報告委員，有。我們認為它停掉威航是止損，因為它還是想保住復興，在這段期間透

過非常多的努力，可是最後沒有完成，因為我們在當天早上新聞出來的時候，有請同仁從 9 點

半就進駐到復興，一直在觀察，也一直問他們的執行長，所以原來他們是一直還抱著希望，可

是到最後確定破局，他們就宣布沒有辦法再繼續。 

陳委員素月：所以你們民航局的看法是認為他們就是一直在努力當中，就是在籌資或者是要停止虧

損，可是在上個禮拜金管會知道他們有設立 2 個信託帳戶，針對這樣子一個不尋常的資金異動

，難道你們也都沒有去掌握嗎？你們都沒有相關的訊息嗎？ 

林局長國顯：這個我們有掌握，我們有拿到契約書的影本。 

陳委員素月：沒有掌握？ 

林局長國顯：有，有掌握，知道有 2 個。 

陳委員素月：有掌握？那你們也覺得這個是正常的？ 

林局長國顯：這是我們要求它改善工作的一部分，就是針對員工跟旅客的權益，我們要求它要提供

相對的保證，這是我們要求的。 

陳委員素月：在 21 日早上它的訂位系統都發生異常了，他們還在對外宣稱說他們沒有停飛，因為

市場上大家都已經說他們要停飛了，他們公司還出來澄清說沒有停飛…… 

林局長國顯：是，報告委員…… 

陳委員素月：直到下午才跟你們確認了。 

林局長國顯：是。 
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陳委員素月：我覺得這樣子也是…… 

林局長國顯：是，對於…… 

陳委員素月：其實他們在營運上已經處處凸顯出他們的危機了，我覺得他們是一再跟你們隱瞞啦！ 

林局長國顯：是，我們認為它是刻意欺瞞，因為我們 9 點半就進駐了，但是他們還是否認。 

陳委員素月：到最後一刻了，你們才覺得他們是在刻意隱瞞？ 

林局長國顯：我想它是刻意隱瞞，這一點我們就比較困難。 

陳委員素月：所以我覺得在這部分你們民航局真的是不夠積極啦！當然這部分也讓人家對於你們整

個民航局在航空管理上的能力都打上問號啦！ 

接下來我要來請教一下部長，部長辛苦了！ 

主席：請交通部賀陳部長答復。 

賀陳部長旦：主席、各位委員。哪裡！不會！ 

陳委員素月：我覺得你真的是史上最苦命的部長！ 

賀陳部長旦：不會、不會！ 

陳委員素月：怎麼說呢？因為你一上任就遇到桃機大淹水，接著發生華航大罷工，現在又發生復興

航空無預警停飛，每一個事件對於整體國家形象的影響層面都非常大，不是一件小事。復興航

空停飛不僅打擊我國的國際形象，對觀光產業發展也是一個很大的打擊，不過這件事情既然發

生了，現在最重要的事就是危機處理。 

賀陳部長旦：是的。 

陳委員素月：我們期待交通部在最快的時間內解決所衍生的相關問題，包括旅客權益的確保及員工

的資遣權益，後續對於整體觀光產業、航線，這也是蕭委員剛才非常關心的事，還有偏鄉旅客

的權益問題，請部長再報告一下目前交通部對整體狀況的掌握及處理情形。 

賀陳部長旦：謝謝委員給我們一點時間說明，最重要的是因為這件事無預警，所以有些事情我們在

處理上可能還不夠專業與積極，這部分我們應當改進。至於今後努力的方向就是對於民眾影響

最大的方面，包括滯外旅客及現在只有復興航空在飛的航線，要去減少對相關民眾及旅客的影

響。其次，在它原來的整體航線上，即使不是獨家經營的，要如何合理地就航權做一些檢討規

劃，進一步就是在復興航空公司從業員工之相關權益應該要得到保障，在相關的作為上，我們

感謝相關部會給予我們的協助，至於我們與民眾的溝通上如果有所不足，也謝謝委員們的提醒

，我們會再加強相關的服務與窗口。 

陳委員素月：針對復興航空原航線的問題，未來復興航空可能由政府接管營運嗎？ 

賀陳部長旦：現在直接接管的法源並不完備，而且基於它過去的飛安及目前的士氣，我們覺得不宜

貿然這樣做，所以我們採行的是依照民航法第六十條的規定，想辦法請求其他業者協助。 

陳委員素月：我們希望這樣的協助可以確保旅客的權益，而不只是短期的政策。 

賀陳部長旦：是的。 

陳委員素月：這部分你們要多久才會有明確的航班資訊可以提供給旅客？ 

賀陳部長旦：眼前屬於它獨家經營而要洽其他航空公司的部分，我們希望在 12 月 1 日之前能展開
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服務，在此之前，我們更希望能讓旅客有所知悉，所以我們現在正在跟相關航空公司洽談，希

望能在 3 天內就預告將來的服務班次。進一步對於比較長久、甚至春節期間可能需要的接替性

班次服務，我們也希望能在 12 月 6 日以前就有規劃，好讓大家能安排春節期間的旅行計畫。 

陳委員素月：好，謝謝部長。其實這一連串事件的發生也不能歸責於部長，可是讓我們要更加警惕

交通部各單位的螺絲是不是要上緊一點。 

賀陳部長旦：是的。 

陳委員素月：還有，行政院各部會之間的溝通是不是也要更加緊密，這樣可以預防一些事情的發生

，不要讓新政府的威信一直受到打擊。 

賀陳部長旦：當然，謝謝您的提醒。 

陳委員素月：謝謝。 

主席：謝謝陳素月委員。 

剛才處理之臨時提案第 8 案，照修正文字通過。臨時提案均已處理完畢，如有委員對上述提

案要補簽，列入紀錄。 

請顏委員寬恒質詢。 

顏委員寬恒：主席、各位列席官員、各位同仁。今天的媒體都報導行政院長說要華航及長榮接手復

興航空的 151 位機師，我想請教部長，其餘一千六百多位員工包括空服員及地勤人員情何以堪

？只照顧機師，而空服員及其他員工的生計，他們都不列入考慮嗎？ 

主席：請交通部賀陳部長答復。 

賀陳部長旦：主席、各位委員。我想應該不是這個意思，不管是機師、地勤人員或空服人員，我們

都樂於見到他們有良好的轉業機會，在這個情況下我們也會協助復興航空與勞動部的相關討論

過程。 

顏委員寬恒：我總覺得行政院與各部會好像都在狀況外，每個人的口徑不一致，例如行政院的發言

人說，復興航空所有國內、外航線包括兩岸航線都要由華航接管；可是我看到媒體訪問部長時

，部長說華航只接收臺北和臺中到花蓮這兩條航線，這到底是甚麼情況？ 

賀陳部長旦：這部分我必須要向委員說明一下，我當時的說明是，依據民航法第六十條，我們只能

在這兩條航線做指定，請他們來做接替服務，其他部分我們樂於見到他們來申請，我們還是會

受理，如果他們願意，也可以有機會承接整個航線。 

顏委員寬恒：這一點凸顯了你們的溝通出現問題，行政院不曉得法律的規範。 

賀陳部長旦：也不是，他們只是程序上沒有講得那麼清楚，做為主管部會，我們必須把程序做清楚

的交代。 

顏委員寬恒：所以是發言人沒有就專業及法條規範來仔細請教。 

賀陳部長旦：我覺得並不是這樣，他只是就將來的發展作一個預告。 

顏委員寬恒：作預告？ 

賀陳部長旦：是。 

顏委員寬恒：過猶不及也是一種缺點，如果過度詮釋，他是不是擴權？ 


